

boletín bibliográfico

N.º 141 - PROYECCION - Ap. 2,002 - GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

ALONSO SCHOEKEL, L., *¿Dónde está tu hermano? Textos de fraternidad en el libro del Génesis*. Institución San Jerónimo, Valencia 1985, 329 págs.

Temo —ojalá me equivoque— que este libro pase desapercibido para gran número de personas interesadas por la Biblia, especialistas o no. Sería una pena, porque se trata de una obra de profunda madurez, escrita sobre uno de los temas más apasionantes (la fraternidad), a partir de uno de los libros más hermosos de la literatura bíblica (el Génesis). Tras una introducción sobre los problemas de este libro y la actitud que debemos adoptar ante su lectura (introducción que aconsejo a todos los profesores de Antiguo Testamento, aunque no expliquen el Génesis), Alonso divide la obra en tres partes: I. Orígenes y ciclo de Abrahán; II. Ciclo de Jacob; III. Ciclo de José. Dos aspectos merecen especial mención: el modo de hacer exégesis, en el que Alonso se revela un auténtico maestro, asequible a amplio público, sin eludir los problemas más espinosos del texto; y el extenso uso de la tradición exegética antigua, tan rica y tan olvidada. Un libro que todos los amantes de la Biblia deberían tener, leer y releer.—J. L. SICRE.

ARROM, B., *La apuesta de la fe* (Pedal 171). Sígueme, Salamanca 1985, 84 págs.

¿Qué es la fe?, relación y diferencias entre la fe y la religión, fe y cultura, fe y ética, fe y comunidad. Estos son algunos de los temas de este ensayo, de orientación pastoral y teológicamente claro y bien estructurado. Con sencillez se nos ofrece una síntesis de lo más actual de la fe cristiana. Hubiera sido conveniente ofrecer, en notas o al final, una breve bibliografía complementaria.—A. SANCHEZ.

AUER, J., *La Iglesia*. Herder, Barcelona 1986, 496 págs.

Este volumen forma parte del "Curso de Teología Dogmática" que ha venido publicando Herder (coordinado por J. Auer y J. Ratzinger, al que se dedica esta obra). El enfoque sigue siendo el de los otros volúmenes: tradicional, de saber neoescolástico renovado, claro y sistemático. Se parte de un estudio de las vías para comprender a la Iglesia, se estudia la Iglesia como realidad sacramental y en sus títulos eclesiológicos; luego se aborda su estructura y su constitución divina, insistiendo en los ministerios y en las notas de la Iglesia. Finalmente se abordan las tareas de la Iglesia: ecumenismo, misión, su necesidad salvífica, la Iglesia y el Reino de Dios, etc. Al final ofrece un índice de autores y analítico. La bibliografía se ofrece en cada capítulo y apenas si hay notas críticas (y las que hay se incluyen en el texto).—J. A. ESTRADA.

FABRIS, R., *Jesús de Nazaret. Historia e interpretación* (Verdad e Imagen 93). Sígueme, Salamanca 1985, 343 págs.

Dice su autor que esta obra no es ni una vida de Jesús ni una cristología sino "una síntesis de las imágenes y del mensaje de Jesús, reconocido como el Cristo". Se encontrará una puesta al día de los estudios históricos sobre los evangelios, que inseparablemente serán también teológicos, como sugiere el subtítulo "Historia e interpretación". Lo que importará sobre todo será la unión entre ambas. De la historia los hechos centrales serán la predicación del Reino de Dios y la muerte en la cruz. Lo que se armoniza con estos dos hechos tiene garantías de historicidad. Interpretaciones como las de los títulos cristológicos tendrán que ser medidas con esta medida. Los juicios históricos del autor son ponderados, pero a mi

parecer tendría que plantearse más directamente la incidencia que la fe cristiana ha tenido en las narraciones evangélicas; como esta fe cristiana se descubrirá a través de una crítica literaria, ésta tendría que acompañar a la crítica histórica. Con ello se evitaría caer en una absolutización impropia de la crítica histórica.—E. BARON.

FRANCISCO DE SALES, *Meditaciones sobre la Iglesia (Controversias)* (BAC 468). Editorial Católica, Madrid 1985, 357 págs.

Se nos ofrece en este volumen una obra clásica de S. Francisco de Sales, sus controversias o apologética de la Iglesia, en una cuidada traducción y con una introducción de V. Viguera Franco. El prólogo corre a cargo de Mons. A. Montero. Al final se ofrece un apéndice crítico sobre la autenticidad del texto, acompañado de un índice de los autores de los ss. XIV-XVI citados por S. Francisco de Sales. El presente volumen constituye un testimonio importante de la controversia católica con el calvinismo en el s. XVI y, aunque no es una obra tan importante como su famoso *Tratado sobre el amor de Dios* o *La introducción a la vida devota*, constituye un estudio clave para captar la teología dogmática que subyace a la espiritualidad de S. Francisco de Sales. Es una nueva aportación de la BAC a la difusión de los clásicos en la lengua española.—A. SANCHEZ.

GELABERT BALLESTER, M. *Salvación como humanización. Esbozo de una teología de la gracia*. Paulinas, Madrid 1985, 197 págs.

El libro pretende abordar el tema de la gracia con un talante renovador: "Olvidemos problemas del pasado expresados en filosofías del pasado, y hagamos nuevos planteamientos que respondan a la comprensión y a la inteligencia de hoy" (pg. 12). Parte de la experiencia de la gracia, para tratar del natural-sobrenatural, la gracia como autodonación de Dios, como opción fundamental y como palabra. Termina tratando el tema de la gracia como humanización, la salvación de los no cristianos y la dimensión social de la gracia. Sigue la tendencia actual de no hablar formalmente de "justificación", y de minimizar las diferencias entre católicos y protestantes.—M. CUESTA.

GONZALEZ DE CARDEDAL, O., *La gloria del hombre. Reto entre una cultura de la fe y una cultura de la increencia* (BAC Popular 71). Editorial Católica, Madrid 1985, 390 págs.

En este volumen se aborda el problema de la increencia desde la antropología. La cultura de la fe y la de la increencia se basan en una determinada visión del hombre. Cardedal sistematiza una antropología en la que convergen Dios y el hombre, fundándola en la tradición y sobre todo en los Padres de la Iglesia. Desde ahí se enmarca la contraposición entre el hombre y Dios que es la causa de la increencia y del ateísmo moderno. Tras esta parte primera, que tiene un carácter teológico-fundamental, se abordan problemas actuales españoles que conciernen a la relación fe-cultura (muchos de los temas aparecieron dispersos en diversos artículos periodísticos), centrándose en el fenómeno de la increencia y el reto que plantea a la Iglesia española. Se da particular importancia a la participación en la vida política de los cristianos y a la secularización de la sociedad española. La tercera parte se centra más en la cultura y en la teología sin perder la perspectiva antropocéntrica que caracteriza a este volumen. La erudición, la riqueza cultural y la gran diversidad temática de la obra revelan una vez más las cualidades del humanismo cristiano de González de Cardedal.—A. SANCHEZ.

GONZALEZ FAUS, J. I. - VIVES, J., *Creer, sólo se puede en Dios. En Dios sólo se puede creer*. Sal Terrae, Santander 1985, 84 págs.

Este pequeño libro se centra en una reflexión sobre quién es Dios y cómo nos relacionamos con Dios (desde dónde, que es lo que desarrolla J. Vives). Es un libro más para ser meditado y analizado que para ser leído, ya que busca enfrentarnos con nuestras imágenes de Dios y con las consecuencias que se deducen de cada una, para denunciar los ídolos con los que frecuentemente los cristianos suplantamos al Dios de Jesús. Son reflexiones sencillas y concretas, con la agudeza y profundidad que caracteriza a ambos autores. Lo recomiendo a todos los que quieren examinar su comprensión de Dios y las formas de relación que adoptamos con él.—J. A. ESTRADA.

GRIFFITHS, B., *El matrimonio de Oriente y Occidente*. Paulinas, Madrid 1985, 191 págs.

Un monje inglés, benedictino, y afinado, hace ya muchos años, en un monasterio de la India — lugar de peregrinación al que acuden personas de todas las religiones y razas en búsqueda de Dios —, expone las ideas fundamentales de la religión védica, de la judaica y de la cristiana. Está convencido de que, en la situación crítica actual, Oriente y Occidente pueden recobrar su esplendor e influencia a través de una ayuda mutua, que incluye la dimensión religiosa y trascendente de sus religiones. El título, que podría crear confusión, hace referencia a esta alianza entre culturas y religiones diferentes.—E. LOPEZ AZPITARTE.

KRAUS, H. J., *Teología de los Salmos* (Biblioteca Estudios Bíblicos 52). Sígueme, Salamanca 1985, 295 págs.

Lo que iba a ser un capítulo de la Introducción al primer volumen de los dos que el autor dedica al comentario de los Salmos (1960), se ha convertido en un libro. Podemos aplicar al autor lo que Jesús Ben Sira dice de sí mismo: "Yo saif como canal de un río, ... pero el canal se me hizo un río y el río se me hizo un lago" (24, 30-31). Los Salmos reflejan la vida de un pueblo en todos sus aspectos éticos, morales, religiosos horizontal y verticalmente. Por esto el autor, después de haber comentado uno a uno los Salmos, siente la necesidad de hacer una síntesis de los temas fundamentales del pensar y del actuar religioso de Israel, "una especie de teología del AT *in nuce*" (pág. 9): "Dios e Israel, Dios y la persona humana en Israel, en el encuentro y comunión fundados y sostenidos por Yahvé; el trato de Dios con el hombre, el trato del hombre con Dios" (pág. 15), en la historia concreta de sus instituciones y luchas.

El libro consigue su objetivo. No deja de ser una auténtica introducción al estudio de los Salmos, con referencias continuas al Comentario y con una amplísima bibliografía. Domina una visión de fe profunda y una unción espiritual muy equilibrada. La lectura del libro se recomienda en primer lugar a los más iniciados en la materia; también a los menos iniciados, aunque éstos encontrarán una dificultad: el frecuente uso de términos en hebreo. De todas formas el esfuerzo de la lectura se verá recompensado, porque la riqueza de contenido es tan grande que desborda los límites que la contienen.—J. VÍLCHEZ.

PEREZ PIÑERO, R., *Ser persona*. Narcea, Madrid 1985, 205 págs.

En este libro se aborda el ser persona desde el Evangelio. Se ordenan una serie de textos de éste para mostrar que no se puede entender el concepto de persona sin tener en cuenta la aportación del cristianismo y su mensaje.—B.A.O.

RAD, G., *Sabiduría en Israel*. Cristiandad, Madrid 1985, 408 págs.

Ediciones Cristiandad nos ofrece una nueva traducción de esta obra, publicada hace años por Fax y ya agotada. Con ello hace un gran servicio a todos los interesados en la Biblia y, especialmente, en la literatura sapiencial. Se trata de una obra "clásica", imprescindible, escrita en plena madurez por uno de los mayores teólogos del Antiguo Testamento. Incluso quienes ya la conozcan gozarán con esta nueva traducción.—J. L. SICRE.

RATZINGER, J., *Teoría de los principios teológicos. Materiales para una teología fundamental*. Herder, Barcelona 1986, 476 págs.

El presente volumen recoge una serie de artículos dispersos publicados por el Card. Ratzinger desde 1975. La mayoría de las reflexiones conciernen a problemas de teología fundamental: principios formales de la fe y del catolicismo, cuestiones referentes al ecumenismo, problemas actuales de la teología, y un epiflogo (más bien crítico y con referencias a la teología de la liberación y a la Iglesia holandesa) de tinte pesimista sobre el Vaticano II a los diez años de su terminación. No cabe duda de la calidad teológica y de la seriedad de sus reflexiones, en las que de nuevo muestra Ratzinger su talla de gran teólogo. Su enfoque tradicional y sus reservas ante el curso de la Iglesia actual (ya patente en sus diversos escritos) no obstan para reconocer una teología importante con la que hay que dialogar, incluso cuando no se comparten muchas de sus apreciaciones. Dentro de la producción teológica de Ratzinger lo considero un libro importante y recomiendo su lectura.—J. A. ESTRADA.

THEISSEN, G., *Estudios de sociología del cristianismo primitivo* (Biblioteca Estudios Bíblicos 51). Sígueme, Salamanca 1985, 288 págs.

El presente volumen nos presenta en español un libro muy conocido de Theissen. En él encontramos una gran parte de los estudios que ha ido realizando en los últimos años sobre el cristianismo primitivo. Destacan sus ensayos sobre el radicalismo y el desarraigo social de Jesús y del movimiento cristiano primitivo, el trasfondo de la crítica de Jesús al templo (tensión entre ciudad y campo) y de su renuncia a la violencia. Otro bloque de estudios está consagrado a las cartas paulinas y se centra en la problemática sociológica de la comunidad de Corinto (estratificación social, partidos, etc.) y en la sociología de los misioneros cristianos primitivos. Theissen es uno de los autores más relevantes y fecundos en la aplicación de la sociología a la exégesis bíblica. Nos permite captar el condicionamiento histórico de Jesús y del cristianismo, y la multiplicidad de factores que lo determinaron. Este es un libro importante y debe ser tenido en cuenta no sólo en los estudios concretos que ofrece sino también en el problema metodológico que plantea. Lástima que los estudios teóricos y metodológicos de la edición alemana no hayan sido recogidos en esta traducción española.—J. ESTRADA.

THIELICKE, H., *Esencia del hombre. Ensayo de antropología cristiana*. Herder, Barcelona 1986, 548 págs.

El subtítulo del libro refleja bien su contenido. Se plantea el problema de la unidad y libertad del hombre, a la búsqueda de su identidad y condicionado por su enraizamiento histórico-social y natural. Desde un enfoque personalista, trascendente (con influjo de V. Frankl) y evolutivo (cercano y crítico de Teilhard de Chardin) se nos ofrece una visión cristiana del hombre que se contrapone críticamente a Nietzsche, Marx y a una concepción técnico-científica del hombre (el "homo faber"). El libro se lee con agrado y está bien enraizado en una filosofía cristiana, tradicional y de clara tendencia "idealista" (de base kantiana). Prima lo pedagógico-expositivo y lo divulgativo. Ofrece al final una tabla de materias y un índice de autores. Puede utilizarse fácilmente como manual para la antropología filosófica.—A. SANCHEZ.

TORRES QUEIRUGA, A., *A revelación de Deus na realización do home*. Editorial Galaxia, Vigo 1985, 448 págs.

No tenemos en España muchos tratados de la revelación, un tema que se ha convertido en tema central de toda la teología, sobre todo a partir del Vaticano II. El de Torres Queiruga se plantea el problema en toda su amplitud a partir de la preocupación antropológica, para mostrar que la revelación no es una especie de aerolito caído desde el cielo sobre el hombre e introducido como un cuerpo extraño en su mundo, amenazando su dignidad racional y poniendo en peligro su justa autonomía. Imposible recorrer en esta breve reseña todo el temario tratado por el autor con una gran sensibilidad para la actual problemática y una extraordinaria erudición que se extiende no sólo a los autores franceses y alemanes más conocidos, sino incluso a los norteamericanos, menos accesibles en general. El que el libro esté en gallego no tiene que ser un problema para el lector castellano, pues el gallego científico es comprensible sin problemas. Creo además que está en preparación una traducción castellana.—R. FRANCO.

TRILLING, W., *Conversaciones con Pablo. Un recorrido original por la obra del Apóstol*. Herder, Barcelona 1985, 184 págs.

El enfoque es lo más original de esta obra, porque se sale de las introducciones o estudios exegéticos clásicos. Se parte de las dificultades para entender a Pablo, y desde ahí se accede a su experiencia de encuentro con Jesús. Ya entonces pueden recorrerse los principales puntos de su teología. La obra no es exhaustiva, pero cumple perfectamente su cometido de acercarnos a la persona y la teología de Pablo.—B.A.O.

ZIRKER, H., *Crítica a la religión* (Biblioteca de Teología 4). Herder, Barcelona 1985, 256 págs.

El presente volumen nos ofrece una síntesis, clara y pedagógica, de la crítica moderna a la religión, enmarcada en las aportaciones de A. Comte, Feuerbach, Marx, Nietzsche, Freud y

la filosofía analítica. Se ofrece una panorámica de estos autores propia de un manual que pretende una visión de conjunto y se busca enraizar la crítica religiosa en sus presupuestos sociales, mostrando las etapas que han llevado a una problematización de la armonía cristiana entre fe-razón-cultura. Se ofrece una bibliografía breve pero bien escogida y concluye cada descripción con un breve juicio de valor. Es un libro útil como manual para estudiantes por su carácter sistemático y bien construido.— A. SANCHEZ.

IGLESIA

BARRENA, F., *Con los padres*. Paulinas, Madrid 1985, 196 págs.

Este libro es el fruto de una experiencia de cuatro años en la Vicaría III de Madrid. Está pensado para padres que acuden a la Iglesia esporádicamente, cuando tienen que pedir catequesis para sus hijos. La catequesis de padres que aquí se expone tiene, por esa razón, un claro enfoque evangelizador. El libro describe largamente, en su primera parte, este planteamiento catequético-evangelizador; en la segunda, desarrolla seis guiones catequéticos y varias celebraciones de fe.—B.A.O.

BORAN, J., *Juventud, gran desafío* (Pastoral Aplicada 127). PPC, Madrid 1985, 308 págs.

La Subcomisión de Juventud de la Conferencia Episcopal Española asume la presentación de esta obra al lector español, y lo hace con la conciencia de que está ofreciendo una metodología bien elaborada para la pastoral juvenil. El autor ha escrito el libro como resultado de su experiencia en el Brasil. Es una obra muy útil, que orienta la pastoral juvenil a la formación de grupos bien cohesionados, en los cuales el joven asimile la fe cristiana en tres etapas.—B.A.O.

CALERO, A. M., *Evangelizar, una exigencia renovada* (Pastoral Aplicada 126). PPC, Madrid 1985, 66 págs.

Se recoge aquí la ponencia presentada en la Semana de Teología y Pastoral sobre "La Evangelización en Andalucía" celebrada en Sevilla en junio de 1985. Anuncio, testimonio y acción transformante son los elementos constitutivos de una auténtica evangelización.—B.A.O.

CALVO, Q. y otros, *La Buena Noticia de Jesús de Nazaret en la Iglesia. 2º F.P. Religión y moral católica*. Verbo Divino, Navarra 1985, 2.ª edición, 216 págs.

CALVO, Q., *El hombre y Dios hoy. BUP 3º. Religión y moral católica*. Verbo Divino, Navarra 1985, 305 págs.

Quintín Calvo Cubillo sigue trabajando con su equipo en esta colección de textos de religión para BUP y FP. Estos dos coinciden en tomar como punto de partida el hecho humano: la dimensión comunitaria para llegar a la Iglesia, la búsqueda de sentido para abrirse a Dios. El deseo de conectar con las inquietudes del hombre moderno es muy notable sobre todo en el segundo, que abunda en textos y referencias a la filosofía moderna.—B.A.O.

COX, H., *La religión en la ciudad secular*. Sal Terrae, Santander 1985, 255 págs.

"Hacia una teología postmoderna" es el subtítulo de esta nueva obra de H. Cox. Describir también los rasgos esenciales de esa teología es el propósito que lo anima. Para esto parte de un análisis del fundamentalismo conservador norteamericano y de la teología radical (teología de la liberación) latinoamericana, para desde ahí abordar la crítica a la modernidad y a la teología moderna. La religiosidad popular y los elementos más antimodernos de estas dos corrientes teológicas constituyen la base central de la teología futura y del retorno de la religión. El estilo de Cox combina una vez más la teología con la sociología, el periodismo y la aportación de la filosofía social (la más afín a Habermas y a los estudiosos de la sociedad industrial como D. Bell). Cox es siempre ameno, a veces sugerente y en la mayoría del en-

sayo superficial. Prima lo descriptivo sobre el análisis detallado o la profundidad y tiene gran habilidad para captar rasgos fundamentales de los movimientos que estudia (dando preferencia al fundamentalista norteamericano Falwell y a Ernesto Cardenal como prototipo de la teología de la liberación).—J. A. ESTRADA.

DELEGACION DIOCESANA DE PASTORAL FAMILIAR DE MADRID, *Casarse en el Señor. Temas de preparación al matrimonio* (Pastoral Aplicada 117). PPC, Madrid 1985, 285 págs.

Una obra del mismo título fue ya publicada en 1980 por la misma Delegación madrileña. Esta nueva edición tiene novedades importantes, aunque mantiene un esquema semejante: temas antropológicos, catequesis de la fe, celebración comunitaria, acogida pastoral. Los temas están dirigidos a los catequistas, más que a los novios mismos. Su elaboración se ha encargado a diversos pastoralistas.—B.A.O.

ENRIQUE Y TARANCON, V., *El sacerdote en la Iglesia y en el mundo de hoy* (Nueva Alianza 97). Sígueme, Salamanca 1985, 280 págs.

El Cardenal Tarancón nos ofrece en este volumen el fruto de una larga experiencia pastoral y eclesial. En la primera parte conecta con su interés de los primeros años por la espiritualidad y la formación sacerdotal y nos ofrece unas reflexiones de gran base bíblica sobre la "identidad sacerdotal": sacerdocio común y ministerial, vocación, consagración y misión del sacerdote, son algunos de los temas que analiza. En ellos se combina la experiencia pastoral y una espiritualidad netamente bíblica. La segunda parte del volumen está consagrada a la Iglesia en el posconcilio, la Iglesia de España y la situación del mundo actual. Aquí se une el carácter biográfico de un testigo cualificado que nos habla de su propia experiencia del posconcilio con la reflexión teológica pastoral que pretende iluminar y abrir nuevos caminos. Una vez más se arrojan nuevas luces sobre sucesos que están todavía presentes en nuestra memoria histórica y se busca abrir nuevas perspectivas de futuro.—J. A. ESTRADA

FELDMANN, Ch., *Grandes cristianos de nuestro siglo. Sueños que comienzan a tener vida*. Paulinas, Madrid 1985, 328 págs.

Oscar Romero, el Hermano Roger, Madre Teresa, Luther King, D. Day, Bonhoeffer, Juan XXIII, M. Kolbe, H. Cámara, T. Merton, Teilhard, M. Debré, R. Follereau: estos trece personajes han sido escogidos como testigos de nuestro tiempo. Más que una estricta biografía, se ofrece de cada uno de ellos una semblanza que destaca los rasgos de su personalidad y de su testimonio creyente. Un libro reconfortante.—B.A.O.

GIUSSANI, L., *En busca del rostro humano. Contribución para una antropología*. Encuentro, Madrid 1985, 127 págs.

El fundador del movimiento "Comunión y Liberación" ofrece aquí una antropología de inspiración cristiana que busca precisamente en las categorías de "comunión" y "liberación", entendidas desde el ser mismo de Dios en su proyección sobre el hombre, la razón de ser última de la existencia humana. En Apéndice se ofrece una presentación del citado movimiento.—B.A.O.

Guía de la Iglesia Diocesana. Obispado de Huelva 1985, 237 págs.

Solamente tengo palabras de enhorabuena para esta Guía Eclesiástica de la diócesis de Huelva. Ojalá las otras diócesis andaluzas sigan su ejemplo. Pero sería aconsejable que se coordinasen los autores de estas guías para homogeneizar los distintos apartados y los métodos, con el fin de poder realizar estudios comparativos, y que ofreciesen síntesis retrospectivas de los datos religiosos de la diócesis.—P. CASTON.

KOENIG, F., *Iglesia, ¿adónde vas? Gianni Licheri entrevista al Cardenal Koenig* (Servidores y Testigos 26). Sal Terrae, Santander 1986, 112 págs.

RATZINGER, J. - MESSORI, V., *Informe sobre la fe* (BAC Popular 66). Editorial Católica, Madrid 1985, 10.ª edición, 220 págs.

El presentar estos dos libros conjuntamente es consecuencia de las relaciones que existen entre ambos. Coinciden los dos en el estilo (entrevista) y sobre todo en el renombre de los protagonistas, que tan importante papel jugaron en el Concilio (como teólogo uno, como Padre conciliar el otro). Ratzinger sigue hoy en activo, mientras que Koenig ya se retiró y ha cumplido 80 años. Esta distinta situación se refleja en las entrevistas: son dos talentos diferentes, que están ya insinuados en los títulos escogidos para cada volumen. La lectura de estas páginas suscitará reacciones encontradas, pero en todo caso son un buen reflejo de lo que ocurre hoy en la Iglesia.—B.A.O.

LUBAC, H. de, *Diálogo sobre el Vaticano II. Recuerdos y reflexiones* (BAC Popular 72). Editorial Católica, Madrid 1985, 135 págs.

Los recuerdos e impresiones del Card. de Lubac son el contenido de esta entrevista en la que se intenta hacer un balance de su vida y del Vaticano II. Algunas reflexiones son especialmente aclaratorias, como las que se refieren a la época de la "Humani Generis" y su papel en el conflicto con la nueva teología. También resultan interesantes sus aportaciones al proceso de formación del concilio Vaticano II. Por lo demás el autor no esconde sus preferencias por las posturas asumidas por el Card. Ratzinger, su defensa del pontificado de Juan Pablo II y sus apreciaciones críticas y negativas respecto a muchos aspectos del postconcilio. Como testigo importante y protagonista directo de la teología de las últimas décadas nos ofrece una contribución clara, valiente y digna de ser tenida en cuenta, aun por los que no comparten muchas de sus posturas.—J. A. ESTRADA

MALDONADO, L., *Introducción a la religiosidad popular*. Sal Terrae, Santander 1985, 227 págs.

Cada vez resulta más evidente la necesidad de recuperar las raíces antropológicas y sociológicas de la religiosidad popular, tan ignorada por la moderna teología liberal. Siguiendo un método interdisciplinar, que tiene en cuenta los hallazgos de antropólogos, historiadores, expertos en ciencias de la religión, teólogos, pastoralistas, etc., intenta en este libro una sistematización de las diversas ideas, corrientes, cuestiones y respuestas elaboradas a lo largo de los últimos lustros.—C. B.

MARDONES, J. M., *Sociedad moderna y cristianismo. Corrientes socio-culturales y fe mesiánica* (Cristianismo y sociedad 8). Desclee, Bilbao 1985, 202 págs.

En este libro se analiza la situación de nuestro mundo desde lo más general y englobante hasta lo más concreto. Se parte del fenómeno de la modernidad y de las relaciones religión-sociedad en ese contexto; se analizan luego las corrientes socio-culturales que han nacido de ahí (positivismo, neo-conservadurismo, neo-romanticismo). Toda esta primera parte es, a mi entender, lo más elaborado de la obra. En el resto, dedicado más directamente a España (socialismo, nacionalismos, paro, paz, Iglesia), hay un interesante esfuerzo por analizar cómo estos fenómenos se constituyen en un desafío para la fe. A través de esta reflexión el autor quiere redefinir la identidad cristiana hoy y garantizar en ella la dimensión mesiánica. Una obra muy actual y sugerente.—I. CAMACHO.

MARTIN MANJARRES, C. - GONZALEZ FRAILE, A., *Fe cristiana y mundo moderno*. B.U.P. 3ª. Paulinas, Madrid 1985, 248 págs.

Con este tercer volumen se completa el ciclo de textos de religión para B.U.P. de la serie "Cristianismo". La temática de esta última parte del programa oficial es compleja: los humanismos, las religiones, la secularización, el compromiso moral en los diferentes campos. Los dos autores se han esforzado por elaborar una apretada síntesis de cada uno de los 19 temas, que servirá como base para ulteriores desarrollos en clase.—B.A.O.

ROGER DE TAIZE, *Pasión de una espera. Diario, 6.º volumen, 1979-1981*. Herder, Barcelona 1985, 206 págs.

La Editorial Herder ha venido publicando puntualmente los sucesivos tomos del Diario del Hermano Roger, que abarca desde 1969. También en éste se mezcla la reflexión, la oración y la observación de los hechos. Su contacto directo con tanta gente es una de las más notables fuentes de riqueza de estas páginas.—B.A.O.

VIGIL, J. M., *Vivir el Concilio. Guía para la animación conciliar de la comunidad cristiana*. Paulinas, Madrid 1985, 238 págs.

En 26 temas se estructura todo el contenido del Concilio con la intención de ofrecer una síntesis apta para una catequesis cristiana de reasimilación de la doctrina conciliar. Se parte de los enfoques más genéricos (aquéllos en que el Vaticano II resulta también más innovador y que son, al mismo tiempo, los que sirven de fundamento a otras cuestiones más concretas y prácticas). En cada tema hay: resumen de textos conciliares, textos bíblicos, cuestiones para el diálogo y la reflexión, preces. En conjunto una buena "herramienta pastoral", en una época en que algunos temen por la pervivencia del Concilio.—B.A.O.

VILLOTA ELEJALDE, I., *La Iglesia en la sociedad española y vasca contemporáneas*. Desclée, Bilbao 1985, 531 págs.

El autor con este libro pretende estudiar la incidencia que la Iglesia ha tenido en el currir socio-político de España y del País Vasco, desde los albores de la contemporaneidad, a caballo entre finales del siglo XVIII y comienzos del XIX, hasta la muerte del general Franco. La incidencia o repercusión que la Iglesia ha tenido en las sociedades vasca y española creemos que ha sido, en algunos momentos, de enorme importancia, y se ha reflejado a través de su orientación cultural, de sus opciones económico-sociales, y de la mayor o menor sacralización de algunos conceptos meramente accidentales. El libro toma partido por la especificidad de la Iglesia en un contexto socio-político muy concreto y deja en evidencia faltas de audacia pastoral, frente a convencionalismos políticos.—C.B.

ETICA Y MORAL

HOERLER, E., *Economía y doctrina social católica* (Colección "Humanum" 5). Herder, Barcelona 1985, 151 págs.

Según palabras de A. F. Utz en el Prólogo, "en este libro se trata de la sociedad económica española". En realidad en el estudio de los sistemas económicos se desborda con mucho las fronteras nacionales, distinguiendo los que se basan en la propiedad privada y los que se basan en la colectiva. Pero lo más importante de la obra es la última parte, donde se expone la doctrina social de la Iglesia contraponiéndola a los dos modelos antes descritos: pero el tratamiento de esta cuestión resulta ambiguo (¿se presenta la doctrina social como un sistema alternativo?), destacando además la falta de perspectiva histórica con que se procede.—I. CAMACHO.

SANTAMARIA, C., *La amenaza de guerra nuclear. Estrategia, política y ética*. Idatz, San Sebastián 1985, 286 págs.

Ha sintetizado muy bien Carlos Santamaría toda la problemática moderna desde el punto de vista histórico (conflictos desde 1945, negociaciones sobre armas, evolución de la tecnología armamentista). Descrito este contexto, el autor se concentra en el problema europeo, exponiendo la amenaza soviética (más como presión ideológica que militar) y la dependencia defensiva de los EE. UU. La posibilidad de una defensa europea de Europa se ve dificultada por la política francesa. Este realismo impregna también la última parte (ética) donde se siguen los más recientes pronunciamientos episcopales. Obra muy bien documentada.—I. CAMACHO.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

BOWEN, J., *Historia de la educación occidental*. Tomo III: *El Occidente moderno: Europa y el Nuevo Mundo (Siglos XVII-XX)*. Herder, Barcelona 1985, 733 págs.

Este tercer tomo consume una labor investigadora de 15 años. En los siglos que ahora se estudian descubre el autor una clara tendencia que los acontecimientos de estas dos últimas décadas no han hecho sino confirmar: la creciente intervención del Estado y la aspiración popular a una educación cada vez más amplia y generalizada. Estamos ante un libro documentadísimo, obra de un especialista que analiza con detalle los sucesivos períodos en que divide la historia de estos cuatro últimos siglos.— F. L.

BUENO BELLOCH, M., *Relaciones de pareja. Principales modelos teóricos*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1985, 131 págs.

El tema de la conflictividad en la pareja ha sido objeto de una amplia bibliografía. La autora ofrece, en una primera parte, una panorámica general sobre el estudio y tratamiento de las relaciones de la pareja, para ordenar después, en la segunda, los datos más relevantes de cada una, que ayuden a un análisis más objetivo de la situación. Un estudio de conjunto que servirá para introducir en una temática de indudable interés.—E. LOPEZ AZPITARTE.

DORSCH, F., *Diccionario de Psicología*. Herder, Barcelona 1985, 1.030 págs.

Es la quinta edición castellana (refundida y ampliada), y la traducción de la décima versión original, de uno de los diccionarios de Psicología más difundidos en España. En esta edición colaboran más de 80 especialistas en las distintas ramas de la Psicología. Al hacer esta última edición se han tenido en cuenta la ampliación del ámbito de la Psicología y los cambios producidos en ella últimamente. Así, el diccionario alcanza las casi 10.000 voces, y gran parte de los artículos responden a especialidades nuevas, como biología, cibernética, teoría de la información, etc. Contiene dos apéndices: uno, sobre los tests, que son casi 800, ordenados por autores (incluyendo los que están en lengua castellana); el otro, de Bibliografía, con más de 3.500 referencias, con indicación de las traducciones en castellano. Es una obra básica en cualquier biblioteca.—W. SOTO.

GURMENDEZ, C., *Estudios sobre el amor*. Anthropos, Barcelona, 1985, 203 págs.

Carlos Gurméndez prosigue en esta obra su reflexión filosófica sobre la condición humana del amor. Si en otros estudios anteriores analizó la concepción subjetiva del amor, en este libro nos abre a una ontología del amor como realidad cotidiana y social. Por ser el amor una realidad radical que se origina desde nuestro ser, que le pertenece, no es privilegio ni propiedad de unos pocos especialmente aptos para vivirlo, sino que es una realidad social común a todos los hombres y tan necesario para vivir como la propia vida.—C. B.

GUY A., *Historia de la filosofía española*. Anthropos, Barcelona 1985, 564 págs.

Esta obra toma el relevo de "Les philosophes espagnols d'hier et d'aujourd'hui" (Toulouse, 1956), que presentaba una galería de autores con una antología de textos. Ahora es una exposición histórica más acabada, una síntesis del pensamiento filosófico español, de la Escuela de Toledo a las más jóvenes filosofías actuales. Alain Guy, conocido hispanista de la Universidad de Toulouse, ha dedicado su carrera universitaria a la reivindicación del pensamiento filosófico hispánico, destacando su riqueza y su diversidad. La presente obra es uno de los frutos más logrados de esta empresa. A lo largo de cinco grandes apartados, divididos en capítulos, expone las diversas escuelas y sus conexiones. Acompaña a cada capítulo una bibliografía completa y actualizada. Un extenso índice de nombres cierra el volumen y facilita su consulta.—I. M.

HOFFMANN, B., *La relatividad y sus orígenes*. Labor, Barcelona 1985, 161 págs.

Banesh Hoffman es discípulo de Einstein. En la actualidad es profesor emérito en la Universidad de Nueva York. Lo que ofrece aquí es una exposición sobre la famosa teoría

einsteiniana, pero analizando su larga génesis histórica en la época anterior a Newton y desde la revolución provocada por éste. La mayor parte de la obra, sin embargo, está consagrada a la relatividad en su doble versión, especial y general.— F. L.

KOLAKOWSKI, L., *Si Dios no existe ...* Tecnos, Madrid 1985, 231 págs.

Este brillante ensayo de Kolakowski aborda una vez más el tema de la existencia de Dios. Con una gran cultura religiosa y con el dominio de la historia de la filosofía que le caracteriza aborda el problema del mal, las pruebas de Dios y la experiencia mística, mostrando las diversas posturas asumidas en el curso de la historia del pensamiento occidental. Con claridad muestra aporías y lazos comunes a posturas aparentemente muy diversas. Al final aborda el problema de lo sagrado, del lenguaje religioso y de las diversas epistemologías subyacentes al teísmo, al ateísmo y sobre todo al agnosticismo, mostrando sus presupuestos y consecuencias teóricas y morales. Postula al final la heterogeneidad fe-razón y clarifica la legitimidad y la indemostración de la afirmación de Dios. Es un ensayo claro y denso, fruto de un gran conocimiento del tema. Una buena contribución a la filosofía de la religión.—A. SANCHEZ.

LAIN ENTRALGO, P., *Sobre la amistad*. Espasa-Calpe, Madrid 1985, 334 págs.

Para Laín Entralgo el estudio teórico sobre la amistad alcanza sus más altas cimas con Aristóteles, Santo Tomás de Aquino y Kant. También estudia a Hegel, Comte, Marx, Nietzsche y a otros tantos autores poskantianos. La segunda parte del libro es un estudio descriptivo de la amistad. A diferencia de la simpatía, la camaradería y el enamoramiento, la amistad es una peculiar comunicación amorosa entre dos personas, que se establece para beneficio mutuo y a través de la cual se perfecciona la naturaleza.—C.B.

WEINERT, A. B., *Manual de psicología de la organización. La conducta humana en las organizaciones*. Herder, Barcelona 1985, 468 págs.

Este libro está escrito en parte desde los Estados Unidos y en parte desde Alemania Federal, porque su autor participa de la experiencia científica de ambas orillas del Atlántico. Por eso le preocupa confrontar estos dos mundos. Y así lo hace en su obra subrayando que, aunque existen diferencias de conceptos y de valoraciones, el análisis científico de las organizaciones descubre fenómenos comunes que trascienden las culturas. Esta es la tarea del manual, que quiere ser interdisciplinar y aplicar todos los instrumentos de la técnica científica a una mejor comprensión de las interrelaciones entre individuo, grupo y organización. Destaca en la obra, además de su cuidada presentación, la orientación práctica y la cantidad de métodos concretos que analiza.—I. CAMACHO.

HISTORIA

DOMINGUEZ ORTIZ, A., *Instituciones y sociedad en la España de los Austrias*. Ariel, Barcelona 1985, 193 págs.

El mismo autor nos indica que estamos ante un volumen de miscelánea histórica a base de artículos propios. Todos los trabajos se refieren a la España Moderna y en especial al siglo XVII castellano. La selección está hecha de modo que resalten algunas de las transformaciones principales de la sociedad castellana de la época, con especial atención a la correlación entre el conjunto político-institucional y el socio-económico, tan propios de la Castilla moderna. Los trabajos no están actualizados, porque se pretendía aglutinar una serie de originales. La competencia histórica del autor avala con creces la calidad del volumen.— A. NAVAS.

ESPEJO, J. L., *Una comunidad agraria en el siglo XVI: Mijas*. Diputación Provincial, Málaga 1985, 192 págs.

La época inmediatamente posterior a la repoblación es la que se estudia aquí, en un esfuerzo por mostrar la fecundidad de la "historia local" cuando no se deja llevar de "localis-

mos". Los conflictos entre agricultores y ganaderos sobre la base de una agricultura de tipo mediterráneo, el funcionamiento del Concejo como órgano de gobierno local y los problemas derivados de la inseguridad de la costa son los temas que más destacan en las páginas de este estudio.—I. CAMACHO.

FOREMAN-PECK, J., *Historia de la economía mundial. Las relaciones económicas internacionales desde 1850*. Ariel, Barcelona 1985, 382 págs.

El subtítulo expresa mejor que el título mismo el contenido del libro. De todos modos, y a pesar de esa restricción, es difícil sintetizar tanta materia. En el estudio se analiza, para cada período, las relaciones comerciales y el sistema monetario internacional. Aunque todo esto incide sobre las economías nacionales, el autor prescinde metodológicamente de ese campo. Centra, en cambio, su atención en presentar una síntesis de todas las investigaciones de estos 10 o 20 últimos años.—I. CAMACHO.

GELMI, J., *Los Papas. Retratos y semblanzas*. Herder, Barcelona 1986, 270 págs.

Jose Gelmi ha indicado con precisión en el prólogo los objetivos que se ha propuesto lograr con estos retratos y semblanzas de los Papas: "escribir una historia de los papas con un fundamento científico, fácil de leer y bien ilustrada, que fuera accesible a todos." Enfocado así el libro, consigue lo que se propone. Su idea ha sido la de servir a un círculo más amplio que el de los especialistas; ha producido un volumen de consulta, incluso de lectura, de aplicación polivalente, ya que los datos están contrastados científicamente al mismo tiempo que el estilo resulta asequible a muy diversos tipos de lectores. Las ilustraciones son un complemento muy valioso para acercar al ambiente que rodeó a los distintos protagonistas de su estudio. La concisión que se ha impuesto a sí mismo lo hace útil incluso para la consulta rápida.—A. NAVAS.

GINER, S., *San José de Calasanz* (BAC Popular 67). Editorial Católica, Madrid 1985, 271 págs.

La vida de José de Calasanz es una auténtica novela de peripecias inesperadas de un hombre dedicado a la enseñanza y a la pedagogía, a la vez que a reclamar los derechos de los niños pobres a la educación y a la cultura. Las dificultades que encontró para su obra son aleccionadoras para cualquiera que sienta ilusión por dedicarse a ayudar a otros. También lo es la fidelidad a Dios y a su conciencia que José de Calasanz mantuvo a lo largo de tales conflictos. Esta biografía popular, en el estilo de otras de la misma colección, cumple una función de divulgación sobre bases históricas bien asentadas.—A. NAVAS.

LARGO CABALLERO, F., *Escritos de la República. Notas históricas de la guerra de España (1917-1940)*. Editorial Pablo Iglesias, Madrid 1985, 307 págs.

El presente libro forma parte de un testimonio más amplio titulado por el mismo Largo Caballero "Notas históricas de la guerra en España, 1917-1940". Los primeros documentos de este volumen giran en torno a la ruptura del líder socialista con la República y con la comisión ejecutiva del Partido Socialista, desde que Prieto asume la responsabilidad política de reconstruir la alianza con los republicanos. En 1935 dimite de la presidencia de la comisión ejecutiva del PSOE para la que fue elegido en el Congreso de 1932. En la parte final los documentos hacen referencia a las elecciones de febrero de 1936 y al nombramiento de Azaña como presidente de la República, con unas reflexiones finales sobre la inevitabilidad de la guerra civil.—C.B.

MARTIN ACEÑA, P. - PRADOS, L. (Eds.), *La nueva historia económica de España*. Tecnos, Madrid 1985, 344 págs.

A primera vista este libro parece una simple recopilación de 12 estudios (9 de ellos inéditos) sobre la reciente historia económica de España agrupados en torno a tres temas: atraso y crecimiento económico, integración en la economía internacional, Estado y economía. Pero la obra es bastante más: su objetivo es mostrar la fecundidad de la llamada "nueva historia económica", que no ha sido cultivada en España hasta hace pocos años. Esta corriente,

también denominada "Cliometría", pretende aproximar la Historia, la Teoría Económica y la Estadística con la intención de explicar la interconexión de los fenómenos económicos con los sociales.—I. CAMACHO.

MORENO GOMEZ, F., *La guerra civil en Córdoba (1936-1939)*. Alpuerto, Madrid 1985, 764 págs.

Francisco Moreno tiene ya una probada experiencia de investigación histórica y muchos años de dedicación a este tema. Su libro *La República y la guerra civil en Córdoba* obtuvo en 1982 el premio "Díaz del Moral" de Historia Social. Es un historiador familiarizado con toda la metodología necesaria para abordar estos temas: archivos, hemerotecas y fuentes orales explotadas con criterio científico. Tuñón de Lara dice a propósito de este libro en el prólogo que "es justo reconocer que los trabajos historiográficos que superen los enfoques unilaterales empiezan a producirse. El tiempo ha pasado y la mayoría de los españoles de hoy no vivieron la guerra civil; hora es ya de que el dato historiográfico y la reflexión distante reemplacen a tanto texto en que la pasión prima sobre la razón."—C.B.

PORTILLO, T., *Instituciones del Obispado de Osma*. Caja General de Ahorros y Préstamos de la Provincia de Soria 1985, 433 págs.

El estudio que presenta Teófilo Portillo sobre las instituciones del obispado de Osma se centra en las tres siguientes: episcopal, capitular catedralicia y parroquial. Hay que tener en cuenta que la intencionalidad del autor no ha sido ofrecer una historia narrada de los sucesos referidos a dichas instituciones, sino más bien el resultado de la investigación llevada a cabo en las fuentes documentales del obispado. Según él mismo, lo ha hecho conscientemente para abrir el camino a posibles nuevos investigadores, sea en forma de historia narrativa o de monografías propiamente dichas. Por esto mismo el libro puede resultar árido para ser leído, pero muy útil para ser consultado.—A. NAVAS.

VALTIERRA, A. - HORNEDO, R. M., *San Pedro Claver, esclavo de los esclavos* (BAC Popular 69). Editorial Católica, Madrid 1985, 232 págs.

Los editores empiezan con esta biografía una serie sobre los grandes evangelizadores como contribución al quinto centenario del descubrimiento de América. Pedro Claver, como apóstol de los esclavos negros importados al continente americano, es un figura especialmente señera para empezar una serie de estas características. Su biografía no ha dejado de lado las exigencias históricas de una fundamentación documental exigente sin por ello abandonar un estilo ameno capaz de hacer llegar la figura del santo a ambientes de muy variado nivel cultural. El libro está completado por una bibliografía selecta muy útil para quien se sienta interesado en profundizar en este gran evangelizador de los más desgraciados.—A. NAVAS.

FILOSOFIA

CORTINA, A., *Razón comunicativa y responsabilidad solidaria*. Sígueme, Salamanca 1985, 276 págs.

Adela Cortina representa uno de los puntos altos, de madurez, de la razón filosófica femenina española de nuestros días. En esta obra ofrece un estudio riguroso y, dentro de sus límites, completo de la teoría ética de K. O. APEL como propuesta convincente para la fundamentación racional de una ética cívica que esté a la altura de las exigencias de la razón contemporánea y de los desafíos de la realidad histórica actual. La autora confronta, por eso, la postura de APEL con otros proyectos éticos actuales y muestra su mayor grado de racionalidad y coherencia. Y prolonga, finalmente, la reflexión ética en la fundamentación de una política responsable y solidaria a la altura de nuestro tiempo. Un excelente estudio, pues, por su rigor, su profundidad, su actualidad y, no en último lugar, por la claridad con la que expone a autores que no se distinguen precisamente por ella.—J. J. SANCHEZ.

CRAEMER-RUEGENBERG, I., *Alberto Magno* (Biblioteca de Filosofía 19). Herder, Barcelona 1985, 168 págs.

REALE, G., *Introducción a Aristóteles* (Biblioteca de Filosofía 16). Herder, Barcelona 1985, 212 págs.

La Editorial Herder va completando en esta Colección una serie de introducciones sobre los filósofos más importantes seleccionando monografías publicadas en diferentes lenguas. En este caso se ha escogido al italiano Giovanni Reale y a la alemana Ingrid Craemer-Ruegenberg. El primero es un consumado especialista en Aristóteles, que sintetiza en esta obra muchos estudios publicados con anterioridad y hace una presentación sistemática del pensamiento del Estagirita. Respecto a la profesora alemana, lo más llamativo de su libro es la preocupación por destacar los puntos claves para comprender la filosofía de Alberto y su relectura cristiana de la filosofía anterior.—F. L.

Las culturas y el tiempo. Sígueme, Salamanca 1979, 288 págs.

El tiempo y las filosofías. Sígueme, Salamanca 1979, 311 págs.

Ambos libros habían sido editados por la UNESCO en francés y ahora son coeditados por ella junto con Sígueme en su traducción castellana. Su objetivo es establecer un diálogo entre las culturas contemporáneas. Para los europeos y occidentales puede contribuir a sacarlos de su eurocentrismo o centrismo occidental. Los colaboradores pertenecen a las distintas áreas culturales y filosóficas, limitadas unas veces por la geografía y otras por la religión: china, hindú, bantú, griega, judía, cristiana, islámica y marxista. En filosofía se hacen algunos recorridos históricos sobre diversas concepciones del tiempo, se presentan interpretaciones sociológicas, se lo valora psicológica y moralmente, y se termina con una galería de tipos que corresponden a distintos modos de vivir el tiempo (el adivino, el profeta, el gurú, el líder y el futurólogo). Sendas introducciones de Paul Ricoeur sirven para orientar entre estos variados y aun opuestos modos de pensar. Entre los colaboradores más conocidos se puede citar a R. Panikkar (sobre la India), A. Neher (sobre cultura judía), L. Gardet (sobre el Islam), H.-G. Gadamer (sobre pensamiento occidental) y A. Toynbee (sobre el líder). Por su temática y por su planteamiento pueden interesar para estudios interdisciplinarios.—E. BARON.

RODRIGUEZ, J. V., *La trascendencia en el marxismo de Roger Garaudy*. Librería Editorial Salesiana, Caracas, 1984, 320 págs.

El presente estudio nos presenta la biografía intelectual de Roger Garaudy, a través de un estudio cronológico de sus obras en el que se expone su evolución dentro del marxismo (primera parte), las diversas formas en que se va planteando el problema de la trascendencia y el curso de su pensamiento sobre el socialismo y la religión. Acaba con una parte de síntesis y de evaluación crítica. En la obra predomina claramente lo biográfico y lo expositivo. Se echa de menos un análisis detallado del marxismo de Garaudy dentro del marxismo francés y de sus contemporáneos y compañeros de ideología (Sartre, Althusser, el influjo de la Escuela de Frankfurt, la recepción del marxismo humanista o de las aproximaciones a la religión en Kolakowski o Bloch). El autor se contenta con alusiones generales a la evolución del marxismo, sin que realmente llegue a profundizar en él. Por el contrario, sus reflexiones sobre las resonancias religiosas y teológicas de la evolución de Garaudy indican un conocimiento más serio y mejor matizado de las implicaciones de su pensamiento. De todas formas esta obra no pasa de un nivel de introducción, divulgación y acercamiento panorámico al pensamiento de Garaudy, sin que podamos hablar verdaderamente de una investigación en profundidad. Al final se ofrece una bibliografía con una relación de sus obras y una selección de comentaristas de ella; ésta última es bastante incompleta.—A. SANCHEZ.

THORP, J., *El libre albedrío. Defensa contra el determinismo neurofisiológico* (Biblioteca de Filosofía 18). Herder, Barcelona 1985, 188 págs.

La ventaja del subtítulo es que expresa bien la tesis del libro, que en su origen fue una tesis doctoral. El autor excluye no sólo la postura del determinismo, sino también la de los que pretenden compatibilizar determinismo y libre albedrío. Por eso se confiesa decidido librealbedrista. El estudio analiza y critica las principales corrientes que defienden el determinismo neurofisiológico.—F. L.

ESPIRITUALIDAD

BOHIGUES, R. - FENOLL, A. L., *Ejercicios de S. Ignacio. Ejercicios de oración (Ocho días de experiencia espiritual)*. PPC, Madrid 1985, 248 págs.

Como dice el mismo título, se trata efectivamente de ocho días de experiencia espiritual en la más genuina línea ignaciana. Los autores, especialistas en los Ejercicios de S. Ignacio, no hacen un estudio especializado sobre el tema. Han hecho un libro eminentemente pastoral. Sobre el texto original de S. Ignacio de Loyola, en sus meditaciones claves, se proyectan tres perspectivas: un comentario orientador de sentido, citas bíblicas al respecto y ejercicios de oración acomodados a la meditación señalada. Un libro muy recomendable para directores de ejercicios espirituales.—P. CASTON.

CABRA, P.G., *Amarás con toda tu alma (Obediencia)*. Sal Terrae, Santander 1985, 120 págs.

Con esta obra concluye el autor la trilogía dedicada a las tres virtudes propias de la vida religiosa. A las otras dos se refirió en *Amarás con todo tu corazón* y *Amarás con todas tus fuerzas* (ambas en Sal Terrae, 1982). La obediencia se aborda aquí desde su trasfondo teológico, más que desde su praxis de cada día en la vida religiosa. Los distintos capítulos están escritos en forma de meditaciones.—B.A.O.

JALICS, F., *Aprendiendo a orar*. Paulinas, Madrid 1984, 140 págs.

JALICS, F., *Cambios en la fe*. Paulinas, Madrid 1985, 142 págs.

Estas dos obras son fruto de la experiencia pastoral y personal, y abordan dos cuestiones vitales para el hombre de hoy: la oración y la fe. Respecto a la oración, se ofrece una introducción práctica, que describe diversas formas genéricas de orar, más que métodos concretos. El tema de la fe se analiza desde una óptica dinámica. El hecho básico de referencia es que la fe cambia: cambia a lo largo de la vida de la persona, desde la infancia hasta la madurez, en un proceso que se describe en la primera parte de la obra; cambia según sean las situaciones a que se enfrenta; y ha cambiado ciertos acentos, por fin, a lo largo de la historia de la Iglesia.—B.A.O.

MARTIN, F., *Rezará hoy*. Narcea, Madrid 1985, 137 págs.

Estas reflexiones han nacido de una experiencia vivida en una casa de oración creada por la Institución Javeriana en un piso del sevillano barrio de Los Remedios. Se expone para empezar cómo Jesús inserta la oración en su vida y cómo introduce a los suyos en la oración. Luego se desarrolla la importancia del cuerpo en la oración, de acuerdo con las orientaciones más actuales.—B.A.O.

MAZARIEGOS, E. L., *La aventura apasionante de orar (Plan de Iniciación en la Oración 1)*. Centro Vocacional La Salle, Valladolid 1985, 163 págs.

BOTANA, A., *Juntos en tu búsqueda (Plan de Iniciación en la Oración 2)*. Centro Vocacional La Salle, Valladolid 1985, 190 págs.

MAZARIEGOS, E. L. - BOTANA, A., *Orar a pie descalzo (Plan de Iniciación en la Oración 3)*. Centro Vocacional La Salle, Valladolid 1985, 255 págs.

Los tres volúmenes vienen a constituir una obra de conjunto. El primer título ofrece una introducción a lo que es orar, a las actitudes necesarias y al proceso que genera la oración. El segundo volumen ofrece orientaciones pedagógicas y esquemas concretos para la oración de los jóvenes, distinguiendo en éstos varios niveles sucesivos de edad, desde la preadolescencia hasta la juventud propiamente dicha: es un trabajo muy práctico y útil. El último tomo es complementario: contiene una colección de textos, muchos de ellos bíblicos, aptos para la oración de los jóvenes.—B.A.O.

MELLO, A., *¿Quién puede hacer que amanezca?* (El Pozo de Siquem 22). Sal Terrae, Santander 1985, 247 págs.

Para quien conozca *El Canto del Pájaro*, de Anthony de Mello, no supondrá una novedad este nuevo libro suyo. Sin embargo no se puede decir que esto vaya en detrimento del interés por su lectura, sino todo lo contrario. El título con que ha aparecido en castellano enmascara bastante el propósito del autor. El título original en inglés es "Un Minuto de Sabiduría". Corresponde al tiempo aproximado que se tarda en leer cada una de las anécdotas del libro. Estas anécdotas son para ser saboreadas, no para ser engullidas. Su efecto sobre el espíritu es semejante al producido por una gota de agua que modela pacientemente una roca, con la sana intención de hacerlo conectar con la naturaleza y las personas en manera "silenciosa" que las pueda hacer despertar a otro modo de entender y de vivir el propio entorno.—A. NAVAS.

ORTEGA, J. L., *Mientras peregrinamos. Reflexiones o viático para el camino* (Acanto 3). PPC, Madrid 1985, 266 págs.

Originariamente estas breves consideraciones fueron escritas para las ondas. Ahora se recogen en este volumen como materia de reflexión personal. Si la vida humana es un peregrinar, el hombre ha de pensar por el camino en su meta (Dios), en sus acompañantes (prójimo) y en sí mismo: esos son los tres ejes del libro.—B.A.O.

RAGUIN, Y., *El libro de María*. Narcea, Madrid 1985, 129 págs.

A su copiosa producción añade ahora Yves Raguin estas páginas sobre María. Al hilo de los relatos evangélicos el autor quiere desvelar el misterio de esta mujer en toda su sencillez y profundidad huyendo de ese cierto endiosamiento con que frecuentemente se la ha considerado.—B.A.O.

RAMBLA MIHALARET, A., *Andares de un peregrino*. Narcea, Madrid 1985, 140 págs.

Este es un libro de meditaciones que pretende descubrir al lector las huellas de Dios, caminos para su encuentro. Brotadas de la experiencia religiosa de su autor, ayudarán al lector a introducirse en la oración.—B.A.O.

SINGER, C., *De pies a cabeza ... mi oración es para Tí*. Sal Terrae, Santander 1985, 96 págs.

Para niños de 9 a 13 años. Pretende introducir a la oración mediante el uso de todos los recursos corporales: para ello selecciona un conjunto de textos bíblicos que ponen de relieve cómo el hombre al dirigirse a Dios se descalza, se tapa la cara, levanta las manos, dobla la rodilla o realiza cualquier otro gesto. En cada caso se propone una breve oración. El examen del libro hace pensar que no sólo es útil para niños de esa edad: también para los adultos puede ser instructivo.—B.A.O.

SOBRINO, J., *Liberación con espíritu. Apuntes para una nueva espiritualidad* (Presencia teológica 23). Sal Terrae, Santander 1985, 210 págs.

El subtítulo designa mejor que el título el contenido de este libro. Se recogen aquí una serie de artículos aparecidos en diversas revistas que tienen como tema central la relación entre liberación del hombre y espiritualidad. En ellos se desarrollan las características de una espiritualidad comprometida, la relación (a veces conflictual) con la Iglesia a partir de la propia experiencia de Dios y algunas características de la experiencia actual de Dios en América Latina, marcada por la persecución y el martirio. Una vez más se nos ofrece una reflexión teológica que parte de la vida, de vivencias y experiencias reales, y que intenta renovar la importancia de la dimensión transcendental para el compromiso cristiano. El volumen se presta a una lectura contemplativa que lleva a autocuestionar al lector y a una evaluación de nuestra forma de vivir y considerar la espiritualidad.—J. A. ESTRADA.

C. SOCIALES

CRUZ, I. - DESDENTADO, A. - RODRIGUEZ CABRERO, G., *Política social y crisis económica. Aproximación a la experiencia española*. Siglo XXI de España, Madrid 1985, 214 págs.

Los autores de este trabajo han colaborado como técnicos en los proyectos de reforma de la Seguridad Social española. Y ese es el tema que estudian en la segunda parte de este volumen. Pero lo hacen en un contexto más amplio, el de la crisis del Estado de Bienestar, al que se dedica la primera parte. Para ello analizan la evolución de la política social en los países occidentales de capitalismo avanzado. Intuyen un nuevo modelo de bienestar social, que va a depender mucho en último término de la idiosincrasia de cada país.—I. CAMACHO.

CUADRADO, J. R. (Ed.), *Estudio económico de la provincia de Cádiz. Análisis descriptivo y diagnóstico de la situación actual*. Diputación Provincial de Cádiz, 1985, 376 págs.

Juan R. Cuadrado reúne aquí un equipo importante de colaboradores para analizar la economía gaditana por encargo de la Diputación de aquella provincial. Se toma como horizonte temporal el período 1960-1980 y se estudia la evolución a nivel general, sectorial y de infraestructura. En el diagnóstico se subraya el carácter dependiente del fuerte desarrollo que se quebró con la crisis de 1973 y que, por esa razón, resulta más difícil de recuperar. Las conclusiones pretenden ofrecer sugerencias viables en los diferentes sectores analizados.—I. CAMACHO.

CULLIS, J. G. - WEST, P. A., *Introducción a la economía de la salud*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1984, 310 págs.

La lectura de esta obra, que está pensada como texto para uso de estudiantes, requiere una preparación previa en teoría económica, según reconocen sus mismos autores. Su objetivo es aplicar al campo de la sanidad los principios de la micro y de la macroeconomía (demanda, oferta, asignación global de recursos). La obra concluye con la presentación y estudio de diversos tipos de sistemas sanitarios: el público (Gran Bretaña), el privado (EE. UU.) y el de los países en vías de desarrollo.—I. CAMACHO.

FERRANDO BADIA, J. (Ed.), *Regímenes políticos actuales*. Tecnos, Madrid 1985, 638 págs.

El Profesor Ferrando Badía subraya en la extensa Presentación de la obra cómo el Derecho Constitucional estricto debe ser completado con el estudio del funcionamiento real de las instituciones, en donde además tiene un papel decisivo la historia de cada país. Este enfoque es el que van a seguir los diferentes especialistas colaboradores, aunque cada uno con acento peculiar. Estos nos presentan, uno a uno, los distintos regímenes parlamentaristas de Europa Occidental (con excepción del español), el régimen convencional suizo, el presidencialista norteamericano y el marxista soviético. Es ésta una gran obra, que promete además ser completada con otros volúmenes sobre los regímenes del Tercer Mundo y otras democracias populares.—I. CAMACHO.

GIDDENS, A., *El capitalismo y la moderna teoría social*. Labor, Barcelona 1985, 2.ª edición, 402 págs.

La reedición de este libro que apareció en 1971 avala su interés. Hay que destacar sobre todo su enfoque pedagógico y descriptivo. El autor expone la teoría social de tres de los principales sociólogos del siglo pasado que han marcado toda la sociología contemporánea: Marx, Durkheim, Weber. Sólo los tres últimos capítulos entran en un estudio comparativo y en parte valorativo, destacando siempre cómo la realidad del capitalismo ha condicionado los análisis de los tres.—I. CAMACHO.

GONZALEZ BERNALDEZ, F., *Invitación a la ecología humana. La adaptación afectiva al entorno*. Tecnos, Madrid 1985, 159 págs.

Son muchos los elementos que se quieren sintetizar en este pequeño volumen. Y es que la ciencia ecológica se está iniciando y busca todavía para sí una estructura adecuada. Este intento del Prof. González Bernáldez, que ocupa la cátedra de Ecología de la Autónoma de Madrid, es tanto más valioso por su esfuerzo de articular en él las ciencias humanas, las sociales y las naturales.—I. CAMACHO.

GUIOT, J. M., *Organizaciones sociales y comportamientos*. Herder, Barcelona 1985, 204 págs.

Este estudio parte del análisis de las cinco variables independientes que Lavitt considera en toda organización: objetivos, estructuras, tecnologías, medio ambiente y composición social. La obra se completa con un examen más dinámico del funcionamiento de las organizaciones. El objetivo de su autor es, ante todo, comprender la realidad de las organizaciones sociales: pero así se ponen las bases para un adecuado tratamiento de los problemas que surgen en el seno de éstas.—F. L.

LINZ, J. J. y otros, *Juventud Española 1984*. Ediciones S M, Madrid 1985, 475 págs.

Este volumen sobre la juventud en 1984 es la continuación del *Informe Sociológico sobre la Juventud española 1960/82*. El estudio está basado en el análisis de una encuesta nacional (patrocinada por la Fundación Santa María) aplicado a una muestra de 3.343 jóvenes de ambos sexos comprendidos entre los 15 y los 24 años. Los resultados, siempre que ha sido posible, se han comparado con los de otros estudios y con los de otras encuestas anteriores. Los grandes temas de la obra (estructuras básicas de la población juvenil; integración y marginación social; el papel de la familia; la pareja, noviazgo y matrimonio; los jóvenes y la religión, etc.) y su tratamiento son lo suficientemente amplios para reflejar con notable aproximación el "estado" de la juventud española actual. No existe en España ningún trabajo sobre la juventud tan exhaustivo y tan bien organizado.—C.B.

MANZANARES, J. (Ed.), *Trabajo y nuevas tecnologías*. Fundesco, Madrid 1985, 253 págs.

La Federación de la Banca, Ahorro, Seguros y Oficinas (FEBASO - UGT) organizó en abril de 1984 un Seminario sobre "Los impactos socio-laborales de las nuevas tecnologías". Los materiales del mismo se recogen aquí: se trata de ponencias y comunicaciones muy breves y por lo general densas que se refieren sobre todo al sector bancario y analizan con seriedad los problemas y experiencias que van surgiendo a consecuencia de estas nuevas tecnologías.—I. CAMACHO.

MORIN, E., *Qué es el totalitarismo. De la naturaleza de la URSS*. Anthropos, Barcelona 1985, 259 págs.

Edgar Morin fue miembro del partido comunista durante diez años (1941 - 1951). Terminó por dejarlo decepcionado. Pero ha seguido preocupado con un tema que fue experiencia central en su vida y sigue siendo para él cuestión capital para nuestro mundo moderno. Este libro, que refleja esas preocupaciones, nació a raíz de un encargo hecho al autor por el diario parisino "Libération". A través de sus páginas se analiza el sistema soviético como estructurado en torno a un doble centro: totalitarismo e imperialismo.—I. CAMACHO.

PARRA, F., *El naturalista en la ciudad*. Tecnos, Madrid 1985, 215 págs.

Se trata de una obra de divulgación y de denuncia. De denuncia porque pone en evidencia esa educación superficial basada exclusivamente en la exasperada búsqueda de lo raro, lo marginal o lo espléndido. Es una búsqueda de la naturaleza a través de lo común, lo prosaico, lo accesible y lo cotidiano. Demuestra así que la vida silvestre no está absolutamente destruida del medio hostil urbano.—C.B.

QUINTANA, J. M. (Ed.), *Fundamentos de animación sociocultural*. Narcea, Madrid 1985, 316 págs.

La animación sociocultural se ha venido haciendo hasta ahora en España con un marcado carácter de improvisación, a base de intuición y buen sentido. Ha llegado la hora de que el tema se aborde con el rigor que está mereciendo ya en otros países. En el nuestro, la Universidad de Santiago, por ejemplo, ya tiene una especialidad de Ciencias de la Educación dedicada a la animación. En esta obra un grupo de especialistas ha unido sus esfuerzos para ofrecer una panorámica de lo que es la animación sociocultural, sus exigencias, agentes y campos de actuación.— I. CAMACHO.

VARIOS

GONZALEZ VALLES, C., *Caleidoscopio. Autobiografía de un jesuita* (Servidores y Testigos 14). Sal Terrae, Santander 1985, 180 págs.

Este libro fue concebido como un estudio psicológico sobre la autointegración. Terminó siendo una autobiografía. El autor cree que la confrontación del lector con esta autobiografía le ayudará a comprender lo que es su propia integración. El estilo ameno de este jesuita, que ha pasado gran parte de su vida en la India, hará más fácil esta tarea de comprenderse a sí mismo.— B.A.O.

KRISHNAMURTI, J., *La llama de la atención*. Edhasa, Barcelona 1985, 141 págs.

KRISHNAMURTI, J., *La mente que no mide*. Edhasa, Barcelona 1985, 245 págs.

La reciente muerte en California del filósofo y místico indio Jiddy Krishnamurti a los 90 años de edad ha renovado la actualidad de su abundante producción literaria. Una parte de ella ha sido publicada en España por Edhasa. He aquí las dos muestras más recientes. En ellas se recogen conferencias tenidas en diferentes partes del mundo (el autor era un viajero incansable) durante los últimos años, en las que se muestra la madurez de las ideas maestras de Krishnamurti: la liberación personal basada en el conocimiento de sí mismo.— F.L.

PEÑALOSA, J. A., *México lindo y devoto* (Isaac 3). PPC, Madrid 1985, 166 págs.

MAHOOD, K. A., *El Evangelio según Mahood* (Isaac 4). PPC, Madrid 1985, 126 págs.

He aquí dos nuevos títulos de esta colección ("Isaac") que PPC ha consagrado a un tema tan poco común como es el humor religioso. De J. A. Peñalosa, mexicano, se seleccionan páginas de dos obras suyas de "sketchs" humorísticos ya publicadas en su país. K. Mahood es oriundo de Irlanda del Norte y trabaja como dibujante en el "Daily Mail": lo que en este volumen se recoge es precisamente una colección de dibujos con temática religiosa.— B.A.O.

ROPERO NUÑEZ, M., *El léxico andaluz de las coplas flamencas*. Alfar, Sevilla 1984, 239 págs.

Las manifestaciones culturales de Andalucía están suscitando estudios e investigaciones desde los más diversos puntos de vista. Este trabajo pretende ser un acercamiento a "ese difícil mundo del flamenco" en su aspecto lingüístico. El flamenco, como fenómeno cultural, aporta al habla andaluza y al lenguaje coloquial español un repertorio muy importante de palabras. El autor para hacer esta recopilación del léxico andaluz se ha basado en el estudio de unas diez mil coplas, recogidas en antologías y cancioneros populares.— J. L. TRECHERA.